



Investigadores del Servicio Paz y Justicia señalan un camino a seguir

20/10/88

2337

Propuesta en favor de las elecciones libres realizan Francisco Estévez y Rafael Luis Gumucio

"Es la confusión opositora la que posterga, no se sabe hasta cuándo, aquel día histórico en el que este país se felicitará por el término de la dictadura. Para que tal momento llegue pronto, pensamos que el movimiento popular no puede marginarse de la lucha por las elecciones libres". Así lo señalan Francisco Javier Estévez y Rafael Luis Gumucio, investigadores del Servicio Paz y Justicia, en su ensayo *La dictadura de las armas o la soberanía del pueblo*".

A juicio de ellos, "la idea que hace equivalentes las elecciones libres con las elecciones abiertas que se pide tengan lugar el año 89, en vez del plebiscito sobre la 'sucesión presidencial' programado para entonces, debe ser objetada. Quienes la promueven tienen el propósito de no provocar una derrota política al régimen militar, y situar más bien el objetivo de la campaña en impedir la continuidad del actual Jefe de Estado en el nuevo periodo presidencial".

"Tampoco son una respuesta a este problema las afirmaciones

generales del tipo de nosotros estamos por las elecciones libres, pero sólo habrá elecciones libres, cuando el país sea libre". Esta es una generalidad semejante a afirmar que se está por la democracia, pero que sólo habrá democracia cuando el país sea democrático. Hay además en este enunciado una falta de rigor histórico, que olvida que los grados de libertad de una elección no son gratuitos, y que en el pasado la lucha por la extensión del sufragio y otras libertades electorales fueron el producto de la lucha política democrática. Nada hace suponer que esta historicidad conflictiva de los procesos electorales desaparezca en el futuro, cuando el país sea libre".

Pasos propuestos

Por lo anterior, Estévez y Gumucio proponen a las fuerzas políticas, organismos de derechos humanos, organizaciones sociales y grupos de base, la discusión de los siguientes pasos fundamentales que requiere desarrollar una

lucha por elecciones libres que apunte a la derrota de la dictadura".

Y mencionan:

— "Mantener en alto permanentemente la demanda por la salida inmediata de Pinochet.

— "La inscripción masiva en los registros electorales reivindicando expresamente el derecho a sufragio sin exclusiones, y formación de un Tribunal Electoral Democrático.

— "Movilizarse por la realización de un plebiscito constitucional que confronte a la Constitución del '80 con una alternativa constitucional democrática.

— "En caso de que no se obtenga el plebiscito constitucional democrático, derrotar a Pinochet, o al candidato del régimen, en el plebiscito de 'sucesión presidencial' contemplado para 1989 o antes. En tal circunstancia, la movilización por un plebiscito constitucional vuelve a cobrar vigencia.

— "Conquistar elecciones democráticas de Presidente y Congreso en coherencia con el cambio constitucional".

Finalmente, plantean que "la conquista de elecciones libres nos sitúa en el umbral de la transición democrática" y que "con todo, pensamos que el término definitivo de la dictadura sólo lo hará posible la movilización popular desplegada masiva y organizadamente en el país. Sin este protagonismo del pueblo movilizado, cualquier cambio democrático que se obtenga será precario y estará expuesto a ser abolido o distorsionado por los sectores que temen el establecimiento de una democracia plena en Chile".

"Estas son las líneas que a nuestro juicio deben orientar el movimiento por las elecciones libres. Las proponemos para que sirvan de debate en los diferentes niveles donde se realiza la política democrática. Especialmente nos interesa la discusión en los grupos de base, ya que es en estos espacios donde debe desarrollarse la relación entre la demanda por elecciones libres y la lucha concreta y cotidiana de nuestro pueblo por la vida, la justicia y la libertad".

Propuesta en favor de las elecciones libres realizan Francisco Estévez y Rafael Luis Gumucio [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Propuesta en favor de las elecciones libres realizan Francisco Estévez y Rafael Luis Gumucio [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)